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。加拿大是一个多元移民国家，谈回流也不是现时新移民的

独有“专利”。一位意大利裔的律师就说，在加拿大经济不

好时候，很多意大利裔移民就大量回流到故国或走去美国。

香港移民从八十年代中开始至九十年代中后期达到顶峰，但

随之而来就是回流风，如今中国大陆移民潮刚刚兴起不过5年

，回流风也越吹越劲，最近更因一项大陆移民社团网路调查

而推波助澜，此调查推测在未来3年内，有13万大陆移民在公

民入籍后，或是回流中国、香港，或是外流美国等，姑且不

论此调查的科学精确性，但就如调查所指，很大程度上反映

出大陆新移民在新国度无法找到社会归属感和文化认同感。

真的是如此后悔来到加拿大吗？真的是那么容易再回流、外

流吗？这不太可能有较一致的答案，或许只有每个人自己去

找寻。 移民加拿大的后悔的不少，不知美国那边的有后悔的

没有？”这是最近多伦多一个中文网站的讨论题目，摘下其

中一些留言： 人家后悔不后悔对你有帮助吗？ 后悔的话可以

让心理更平衡，过年更快乐?后悔不后悔都没有用，关键在於

现在该怎么办，以免将来又像现在后悔。 后悔也不可能回国

吧，国内的人都以为你开洋荤去了，怎好回去啊？中国人S要

面子，包括我老公。 人家美国那边工作机会多多少，薪水比

这高多少，当然心满意足啦，我们这边，生不生，死不死的

，在街上看到人的表情都是病猫一个。 加拿大移民是自己办



的，可以后悔，美国的是雇主办的，自己不太可能后悔， 我

还真没听过谁后悔移民美国的。 去美国的大多是留学，在国

内工作时间比较短，没什么工作基础。来加拿大的大部分在

国内已工作、安居乐业多年，所以来了后很多人后悔。”⋯

⋯ 虽然这仅是一小部分人的随议留言，但却相当具代表性，

也相当程度上呼应了最近有些危言耸听的网路调查结果。调

查称，被访大陆移民在回答入籍加拿大后发展去向时，选择

留在加拿大发展的占26.37%，选择去美国发展的20.65%，选

择去中港台发展的占12.94%，选择反正要离开加拿大的

占9.95%，选择看情况不确定的占30.09%。 自然环顾新移民，

也很少会有人相信真的会有13万人流走，但其中透露出新移

民浮躁心绪，以及无法在加国安身立命的“悲”情宣泄。 能

流的人没留几天，不能流的一早都已走不了 根据新移民及社

团的了解，现在真正回流的新移民比例只是极小的，以在大

陆有生意、高级职位者居多，另一类前往美国发展的，主要

是以往在美国留学者居多，本来有美国就业渠道，但随著IT

业的衰落，现在去美国找工也较以往困难很多。很多新移民

确实一边等著公民身份，一边寻找外面各种机会，但能真正

在移民数年后找到出路者也实在不多。 做小生意的钱晓就说

，“真正有办法回流的人，嘴上不说，一早就用各种方法溜

回国内，最多将家庭留在加拿大，自己根本没待上几天，即

使短暂留在这里，也一样生活无忧，根本不会找工。原来在

美国留学，为身份移民加拿大，能在美国找到工的也不会等

拿公民身份，一早就想办法走了，如果真等到4年后拿到护照

再回流，人事都已变了，可能连找工的门都难找。要知道大

多数人选择移民之路，是不满原有的职位，希望移民出来有



更好发展机会，即使现在让他们再回到原来职位，他们会不

会满意？如果回流职位还低於以前，人的面子放哪里。我可

以说在这里生了小孩，买了房子，住了5年以上的移民，再全

家回流的机率近乎零。” 刚刚被一家电子厂裁员的电脑工程

师黄祺也称，“说说回流简单，做起来很难，想当初自己为

什么会移民出来，你走回去的路也实在不容易。回去重新经

历烦人的人事矛盾，那又何必当初。现在大部分移民并不是

做老板的，只是高技术能力打工的，身上的钱也不多，回去

重新找工打拼，那还不如先在这里混著，机会可能还来得快

，而且加拿大福利很好。总之人已出来，再回头不怕人笑，

自己也觉可笑。” 何苦这样对自己过不去，不要身份也回去 

孙翎来了一年多，准备再过半年找不到工，就马上打包回流

。他表示，“很多人不敢回去是为了加拿大护照，但等拿到

了可能时间已经不对了，人总要活下去的，自己单身在这里

找不到工，回去再重新来过，反正国内还有关系，到申请入

籍时再回来想办法，真的拿不到也无所谓。我的一个朋友来

了半年就回去，现在已开了厂，失去国内的机会比失去一本

护照更浪费。有些夫妻就没有一起移民过来，为的就是国内

发展的机会。” 廖福成在入籍后抛下妻女，就回流到上海，

终於在一家私人企业任总经理，圣诞节回来探亲，他说，“

现在国内拿著加拿大护照的人太多了，一点不稀奇，真正找

到好的工作也并非容易，往往是高不成低不就，但始终发展

机会比加拿大多太多了，现在国内申奥、申博成功，未来几

年确实是大好机会，个人发展一定去国内，除非你就苟且在

加拿大熬著。只是国内怕政策变动，钱就最好留在外面。” 

加拿大不欠你的情，即使回流也不要骂加拿大 30多岁的吴玲



至今仍单身一个，从事秘书工作，虽然没有以往在深圳作经

理的荣耀，但她坚定不回流。她称，“确实刚来很辛苦，但

第一代移民都是这样过来的，移民是自己选择加拿大，不是

人家硬拉你过来，加拿大没有欠你情，你还享受别人的福利

，现在有人遇到不顺就怪加拿大这不行，那不行，大家都是

成年人了，那你当时是怎么申请移民的？这是对自己不负责

任的说法。要求政府关注新移民安居问题那是另一回事。” 

许俊英20多年都在流来流去，80年代初全家由广东去了香港

，90年移民加拿大，然后又随回流风回到香港，2年前在大陆

与别人合夥投资作生意。隔一段时间就回加拿大探亲。他表

示，“他有不少刚来2、3年的朋友，即使相熟，但也不惯他

们责怪加拿大政府或社会，好像自己在加拿大拿不到工，做

不成生意就是社会、政府的错，可能人家也要问你，是被拐

骗来的吗？实际上回流不回流，是自己选择的事，不能在这

里很好发展，就去其他地方试试，这很正常的事，加拿大人

也是在全球找寻机会。香港移民早就有很多人回流，也没有

听到他们一直骂加拿大社会的错，自己的责任别人是负不了

责的。” 天天喊回流，倒不如说是心理上的盲流 曾经在美国

攻读社会学，移民加国也正失业的林群民表示，许多喊著回

流的新移民，未必真的想马上回流，主要是失落感太强，在

加国失去其原有的工作、心理等的优势，发泄著一种失落情

感，问题是有些人移民前就根本没有了解清楚加国的现况，

带著幻想而来，在移民后遇上工作、生活的拙折，就会出现

心理躁动，更多时间是“忆甜思苦”及后悔，甚至责怪社会

，盲目想像流去一个更能发挥自己才能的地方，是一种心理

上的盲流，无论想回国，或是去美国，等他们拿到公民身份



时，很多根本不可能成为现实，只是一种自我心理安慰。很

现实的讲，绝大多数的移民都知道，再离开加拿大发展的机

会是很小的，除非没有任何生活负担的单身。抱怨可以舒缓

一时的情绪，但长久下去就可能走向极端。 丢掉幻想，放下

面子，脚踏实地投入社会 一位新移民网友将大陆移民分为陆

海空三类，海指做船过来的非法移民类，陆指从美国转移过

来的移民，空指直接从大陆飞过来的移民。“最难适应这个

社会的就是‘空降’移民。他们起点太高，等他们落地后才

发现落差之大使他们大部分人都很难投入这个社会。” 他写

到，“丢掉幻想，放下面子，脚踏实地投入社会，丢掉医师

、工程师、研究员、博士、主管之类的外来职称的负担。我

们许多空降兵移民来加拿大之前其实都是高级打工仔出身，

所以，他们许多人的潜意识里依然是想做回这个职业才觉得

心理平衡。他们实际上也是最需要帮助的一类人。心气高，

苦不得，累不得，比不得。这是他们的弱点。但他们又有许

多潜在的能量，智慧和技术。实事讲加拿大发财的机会不是

很大，但和谐安定自由和多样化的生活方式的吸引力是世界

上数一数二的。”nbsp； 


